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PRIMARIAS 
Pdo ne la PRESIDENCIALES 2025 candidatura 
presidencial 

La exministra del 
Interior ahondó en 
sus propuestas para 
la Región, con un 
traspaso de 
competencias 
focalizado y la 
continuidad al plan 
Industrial del Biobío. 

Por Felipe Cuevas Mora 
felpecuevas odiarielsural 

arolina Tohá cuenta a Dia 
Cs ELSUR queel vercomo 

la política puede cambiar 
la vida de las personas cuando se 
hace con “consistencia y serie 
dad” es una de las motivaciones 
que la llevó adelante aser candi 
data a la Presidencia de la Repú 
blica, integrando el proceso de 
primarias como abanderada del 
bloque de partidos del Socialismo 
Democrático (PS, PPD, PR, PL). 

“He recorrido distintas respon: 
sabilidades públicas y trabajado 
muy de cercacon los presidentes 
Lagos, Bachelet y Boric. Heapren- 
dido de ellos, de sus aciertos y de 
las dificultades que han enfrenta 
do”, expone, enel ciclo de conver 
saciones queeste medio llevó ade 
lante con los cuatro candidatos 
que competirán en las umas el 
próximo 29 de junio. 

DESCENTRALIZACIÓN 
—¿Cómo visualiza el proceso de 

descentralizción que comenzó 
algunos años con la separa- 

pe os los gobiernos regionales 
de la labor del nivel central, y en 
qué pasos considera importante 
avanzar? ¿Se debe entregar ma- 
yor autonomía financiera y admi- 
istrativa alas regiones? 
La descentralización es un 

proceso importante y necesario 
para Chile. Yo soy una convenci 
dadeque hay muchas decisiones 
que sería más eficiente tomaren 
lasregiones, que recuperarla con 
fianza y la legitimidad de lo pú 
blico pasa, entre otras cosas, por 
la gestión del Estado se resuelva 
más cerca de las personas, en ca. 
da región, en cada comuna. 

Pero evidentemente nose trata 
de un proceso sencillo. Si nos ha 
costado tanto avanzar es porque 
existe mucha resistencia de parte 
de distintos sectores, pero, sobre 
todo, porque no hemossido capa: 
ces de ponernos de acuerdo en el 
modelo de descentralización que 
queremos para Chile. 

AhíToháse define como parti 
daria de que los gobiemos regio 
nales asuman unrol protagónico, 
en temas como el fomento pro- 
ductivo, ordenamiento territo: 
rial, transporte o turismo -con 
traspaso de competencias inclui 
do-, “pero me parece contrapro 
ducente que se hagan cargo del 
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Carolina Tohá, carta presidencial del Socialismo Democrático: 

“Es contraproducente que los 
gobiernos regionales se hagan 
cargo del mando policial” 

££.. tanto avanzar es 
porque existe mucha resistencia 

de parte de distintos sectores, 

pero, sobre todo, porque no hemos 

sido capaces de ponemos de 

acuerdo en el modelo de 
descentralización que queremos”. 

mando policial, la salud o la edu: 
cación, Esa definición, de que ta 
reas debieran radicarse en los go 
biernos regionales y cuáles man: 
tener centralizadas, es una que no 
hemos hecho como país”. 

Párrafo seguido, cuenta que 
buscará crear un sistema de ren 
tas regionales al alero del proyec 
to de ley “Regiones más Fuertes”, 
hoyen el Congreso, y aterrizósus 
perspectivasen tomoa la presen 
ciade La Moneda anivel de auto 

EL el Estado de 
Excepción mientras fuera 

necesario, porque no podemos 
retroceder en lo avanzado en 
materia de seguridad. Hay que 

recordar que la estrategia aplicada 

tiene varios componentes”. 

ridades regionales. 
“No creemos que sea ningún 

aporte a la descentralización eli 
minar los delegados presidencia 
les, porque las tareas que sigan ra: 
dicadasen el gobierno central de 
ben desarrollarse de manera co 
ordinada en las regiones, asegu 
tando que sesigan los lineamien 
tos presidenciales”, afirmó. 

MACROZONA SUR 
—Dos delas provincias de la Re- 

Jeannette Jara: “Hay que tomar 
las encuestas con humildad” 

  

La candidata del PC lideró 
agenda en Concepción 

Una completa agenda de acti 
vidades esla que desarrolló este 
viernesen nuestrazona la candi 
data presidencial a primarias del 
Partido Comunista, Acción Hu 
manista e Izquierda Cristiana 
Jeannette Jara, con miras a los 
Comiciosdel pacto "Unidad para 

ile”. 

Ensupaso por Concepción-su 
segunda en poco más de un mes, 
la exministra del Trabajo abordó 
los positivos números que ha 
marcado en las últimas encues 
tas, aterrizando sus opciones de 
imponerse en las urnas: “Esto no 
sevaa definir hasta el 29 de junio 
y va a ser la gente la que decida. 
Hay que tomarlos resultadoscon 
humildad. A míme ha tocados: 
tarencabezandola encuesta, bajo, 
y en empate. En poco tiempo he 

tenido todas las posiciones den- 
tro de las encuestas, así que tran- 
quilidad y traba 

Entrelas propuestas queanun- 
cióanivel regional está unaam- 
pliación del sistema de transpor: 
te ferroviario de Biotrén, dando 
cobertura desde la provincia de 
Arauco en Curanilahue hasta el 
norte de la Región en Tomé, con 
una inversión que alcanzaría los 
$800 millones de dólares a ocho 
años plazo. 
“Muchos vecinos me manifes- 

taron la necesidad de quese gene 
ren pasos bajo nivel, a efecto de 
no quedar completamente desco 
nectados y que ojalá el Biotrén 
pueda hacerse cargo en una ex 
tensión tanto a Lota como a Cura- 
nilahue y para el otro lado tam 
bién a Tomé”, comentó. 

    

Matthei parte gira en Concepción: 
“Queremos escuchar a la ciudadanía” 

La abanderada presidencial de 
Chile Vamos, Evelyn Matthei lan- 
26 ayer en Concepción una gira 
nacional en que dará a conocer 
sus propuestas programáticas 
confocoenlas regiones apuntan 
do al despliegue y el recoger las 
mejores propuestas. 
“Queremos enriquecer nuestro 

planconlasrealidadesque hay en 

las distintas regiones. General. 
mente hay una visión que es de 
masiado centralista, en que todo 
se ve desde la óptica de Santiago, 
dondemuchagente no conoce la 
realidad regional, ni los principa- 
les problemas”, señaló, junto con 
anunciar un plan de difusión de 
contenidos programáticos bajoel 
formato “10 temas en 10 sema. 

nas” enfocado en propuestas en 
distintas áreas. 

“Las regiones deben tener ma- 
yor autonomía y mayor decisión 
encómosegastan la plata. Quere- 
mos escuchar a la ciudadanía y 
ajustar nuestras propuestas se- 
gún las realidades de cada una, 
con un enfoque de desarrollo lo 
cal”, añadió la precandidata. 

    

góncompletantesañosenesta. to propuso ua sere de medidas 
lo de excepción constitucional abordar el conflicto que le 

producto delaviolenciaenlama- menciono. ¿Usted, en caso de ser 
sur. ¿Usted dría  electapresidenta, daría 

dicha condición o apostaría por dad alas recomendaciones de la 
otra estrategia? comisión? 

—Lo mantendría mientras fuera 
necesario, porque no podemosre 
trocederenlo avanzado en mate 
ria de seguridad. Hay que recor- 
darquela estrategia aplicadaenel 
surtiene varios componentes, no 
sólo el despliegue militar, y todos 
ellos deben sostenerse y profun 
dizarse para alcanzar niveles de 
seguridad que permitan levantar 
el Estado de Excepción. 

Además, para desescalarlo ten 
dremos que avanzar en ampliar 
Las dotaciones policiales con el 
objetivo de mantener la presen 
cia del Estado cuando los milita 
resseretiren, algo presenteenmi 
programa. 

-A inicios de mayo, la comi- 
sión parala Paz y el Entendimien- 

—Por cierto. El trabajo de la co: 
misión es un trabajo serio y rigu 
roso, que abre una auténtica hoja 
deruta paradar una respuesta de 
largo plazo al conflicto indígena. 
Además, el informe tiene la vir 
tuddehaberconcitado el acuerdo 
de sectores muy amplios. 

Valoro sobre todo las propues 
tas para impulsar una agenda de 
desarrollo en la Región, porque 
no puede haber una solución de 
finitiva del conflicto si es que no 
aseguramos condiciones para el 
bienestar y promover oportuni 
dades paralas comunidades y pa 
ra todos los actores regionales. 

PLAN INDUSTRIAL 
—El Gobierno actualmente im- 

plementa un plan de fortaleci- 

T ia política 
de Carolina Tohá 

Carolina Tohá es abogada y 
doctora en Ciencia Política 
militante del PPD con una 
amplísima trayectoria a nivel 

olítico. Entre los cargos que 
liderado está la subsecre- 

taría General de Gobierno 
(2000-01), dos periodos co- 
mo diputada por el exdistri- 
to 22 de Santiago (2002- 
09), el ministerio de Secreta- 
ría General de Gobierno 
(2009), la alcaldía de Santia- 
go (2012-16) y el ministerio 
del Interior (2022-2025). En 
marzo deeste año dejólacar- 
tera a cargo de liderar el ga- 
binete para liderar su prime- 
racandidatura a La Moneda. 

“miento industrial para la Región 
trasel cierre de Huachipato. ¿Us- 
ted mantendría o no ese plan. y y 
que énfasis le daría su Gol 
al desarrollo económico del Bio- 
bío considerando considerando 
la crisis de desempleo? 

-Esfuerzos como ese, tendien- 
tesaimpulsarel crecimiento eco 
nómico, que ponen en el centro 
la creación de más puestos de tra. 
bajo, la inversión, el fortaleci 
miento industrial y la innova: 
ción, son positivos. 

El plan tiene otra característica 
que me parece que va en la direc. 
ción correcta, que es basarse en 
proceso amplios de diálogo y 
construcción de acuerdos con el 
sector privado y con los trabaja 
dores, no solo para su formula 
ción, sino también para su segui 
miento y parael despliegue delas 
medidas involucradas. 

    

En ese punto, Carolina Tohá 
compromete queensu Gobierno 
se buscará dar continuidad al 
plan, “partiendo por revisar sus 
resultados,asícomo aquellosám 
bitos en que hay avances positi 
vosuotrosquenecesitan serrevi 
sados o reformulados”, y planteó 
que seimpulsaral sector forestal, 
impactado tanto por los incen- 
dios forestales como por la falta 
de incentivos a la forestación. 

“Necesitamos avanzarhacia un 
huevo trato entre la industria fo- 
restal y las comunidades, con mo- 
delos de negocios en los que pue 
dan participar másactores, como 
medianos y pequeños agriculto- 
res o incluso comunidades indí- 
genas”,afirma, para abrirla discu: 
sión en torno al fomento ala pro: 
ducción habitacional en mader: 
“Puede ser una pieza clave para 
enfrentar el déficit habitacional 
con construcciones más rápidas 
y sustentables”. 

   
  

  

Evaluación del Gobierno se realizó ayer en la U. del Bío-Bío 

Delegado Pacheco destacó 
avances a nivel regional en 
su última cuenta pública 
"Más del 90% de 
los compromisos 
asumidos ya están 
terminados o en 
ejecución”, destacó. 

Con cerca de 300 invitados y 
un retraso de más de una hora 
por inconvenientes técnicos, el 
delegado presidencial regional 
Eduardo Pacheco lideró este 
viernes en el Aula Magna de la 
Universidad del Bío-Bío (UBB)la 
última cuenta pública de la ac 
tual administración. 

Una cuenta pública que con- 
tó con la presencia del ministro 
deSeguridad Pública Luis Corde- 
To, y que estuvo marcada por el 
balance que realizó el máximo 
representante de La Moneda en 
la zona delos tres primerosaños 
de Gobierno y las proyecciones 
para los meses finales de la ges: 
tión del Presidente Boric. 

Entre los logros destacadosse 
ponderó el alcanzar la meta del 
Plan de Emergencia Habitacio- 
nal con más de 24 mil viviendas 
a entregar, la futura entrega de 
los puentes Industrial, Ferrovia- 
rio y la conexión del puente Bi 
centenario con avenida Chaca- 
bucoque agrupan una inversión 

    
de US$260 millones, ola puesta 
en marcha del Plan de Fortaleci- 
miento Industrial tras el cierre 
de Huachipato. 

“Cuando uno hace este ejerci- 
cio, lo primero que veeslaenor- 
metarea queseha hecho porpo- 
co más de tres años, con compro- 
misos del programa de Gobier: 
no y otrosasumidos porel Presi- 
dente Boric en la zona. Más del 

  

Por poco más de una hora expuso el delegado Eduardo Pacheco. 

90% de loscompromisosasumi 
dosestán terminadoso en ejecu- 
ción y en estos meses llegaremos 
a completar la totalidad”, co 
mentó Pacheco. 

El ministro Cordero en tanto 
indicó que “es una región im 
portante para el país, en esta re 
gión suceden cosas importan. 
tes, pero también se hacen co- 
sas importantes 
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